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Agression de maires et d’élus : ‘les fantassins
de la République’ tirent la sonnette d’alarme

Excédés par la multiplication des agressions à leur encontre, les maires de Vaucluse ont décidé
de lancer un cri d’alarme. En effet, le nombre de violences verbales et physiques contre les élus
a bondi en France de 32% entre 2021 et 2022, et le Vaucluse n’est pas épargné. Plusieurs
incidents récents ont engendré un ras-le-bol, que les élus du département n’entendent plus
laisser passer.

Jusqu’à présent on disait que les maires étaient à portée d’engueulade. Ce n’était pas toujours agréable
mais, de leur propre aveux, cela faisait partie du ‘job’. Aujourd’hui, ces élus de terrains sont désormais de
plus en plus à portée de coups et ça ils ne le tolèrent plus. Les récentes menaces de mort à l’encontre du
maire  de  Cairanne  ainsi  que  l’agression  d’un  des  adjoints  de  Lauris  n’ont  fait  qu’illustrer  cette
inquiétante tendance générale.
«  La situation préoccupante  des  actes  de  violence envers  nos  élus  locaux est  un sujet  d’actualité
récurrent, s’alarme Pierre Gonzalvez, président de l’AMV (Association des maires de Vaucluse) et maire
de l’Isle-sur-la-Sorgue. Malheureusement, le département n’est pas épargné par cette vague de violence
envers  les  élus  de  la  République.  Ces  faits  s’additionnent  et  s’accélèrent.  Cela  affecte  toutes  les
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communes, des petites aux plus grandes. Il n’y a pas de territoire qui soit préservé. »

« Cela affecte toutes les communes, des petites aux plus grandes. Il n’y a pas de territoire
qui soit préservé. »

Pierre Gonzalvez, président de l’AMV

Une tendance de fonds à l’échelle du pays
Face à cette tendance de fonds,  encore illustrée ce week-end au niveau national par l’incendie du
domicile du maire de L’Haÿ-les-Rose, mais aussi par le dramatique décès du maire de Signes dans le Var
en 2019, renversé par la camionnette d’un maçon alors qu’il tentait de s’interposer contre un dépôt
d’ordures sauvages, ou lorsque le maire de Saint-Brévin, en Loire-Atlantique, a démissionné suite à
l’incendie de ses véhicules et de la façade de son domicile en pleine nuit en mars dernier, l’AMV a donc
souhaité réagir contre ces agressions à répétition. Et ce d’autant plus que des élus de Vaucluse viennent
eux aussi d’être confrontés à des actes de violences verbales ou physiques qui connaissent une explosion
en France.
Leur nombre a ainsi bondi de 32% en 1 an, en passant de 1 720 actes en 2021 à 2 265 en 2022.

« Fils de pute de maire, mes frères gitans et moi, on viendra te pulvériser toi et ton village de
mort. »

Menaces proférées contre le maire de Cairanne
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De gauche à droite : Bernard Le Dily, adjoint en charge de la sécurité publique à Mormoiron,
Vincent Faure, maire de Sainte-Cécile-les-Vignes, Roger Rossin, maire de Cairanne, Michel Terrise,
maire d’Althen-des-Paluds, Anne-Marie Bardet, maire de Sarrians, Jean-François Lovisolo, député de
la 5e circonscription de Vaucluse, Pierre Gonzalvez, président de l’AMV, Thierry Dernis, adjoint à la
voirie de Lauris, et André Rousset, maire de Lauris.

Le 8 juin dernier c’est Roger Rossin, maire de Cairanne qui a été menacé de mort. L’élu constate pour la
seconde fois un affichage sauvage d’un épaviste sur les panneaux directionnels, les feux tricolores, les
candélabres, et le mobilier urbain le long de la route Départementale 8.
« Cela enlève la peinture quand on essaye de les décrocher, constate alors agacé le maire de Cairanne.
J’ai  donc  eu  la  faiblesse  d’appeler  le  numéro  figurant  sur  l’annonce  pour  expliquer  que  ce  type
d’affichage était soumis à autorisation et que là où il  les mettait cela n’était pas possible. Je lui ai
demandé de venir les enlever. La personne m’a répondu ‘qu’il sent foutait, qu’il faisait ce qu’il voulait et
qu’il devait travailler’. »
« Je lui alors précisé que je devrais alors le verbaliser, poursuit Roger Rossin. Il m’a alors répondu ‘Fils
de pute de maire, mes frères gitans et moi, on viendra te pulvériser toi et ton village de mort’. »
Même si c’est la première fois que cela lui arrive en 10 ans de mandat, le maire de Cairanne n’envisage
pas forcément de porter plainte. Ces collègues maires de l’AMV, le sous-préfet de Carpentras et la
préfète du Vaucluse l’y incite pourtant.
« Même si j’ai du mal à croire que la plainte débouchera sur une interpellation et une condamnation, j’ai
finalement porté plainte,  ajoute-t-il.  Je n’ai  pas peur de ces menaces mais je n’accepte pas le côté
irrespectueux de l’institution et la violence gratuite de ces propos. » L’enquête est en cours…
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« Je vais te retrouver et je vais te tuer. »

Menaces proférées contre un des adjoints de Lauris

Le 13 juin dernier, alors que la commune de Lauris est sous les orages, un habitant se retrouve avec 7cm
d’eau chez lui. Thierry Dernis, adjoint à la voirie, se rend sur les lieux pour évaluer la situation et voir
qu’elles peuvent être les solutions même si ce n’est pas du ressort des compétences de la municipalité.
« Il m’a attrapé par mes vêtements alors que je ne m’y attendais pas, raconte l’élu de Lauris.  Il a ensuite
voulu me frapper. Les personnes présentes se sont interposées et j’ai réussi à me dégager. Alors que je
partais il m’a dit : ‘Je vais te retrouver et je vais te tuer’. »
Thierry Dernis va aussitôt porter plainte. « J’ai été reçu par les gendarmes qui m’ont écouté. Rien que ça,
cela fait du bien. Le lendemain la personne a été arrêtée et mise en garde en vue pendant une journée.
C’est rassurant de voir que les institutions répondent. »

Une démission collective pour un électrochoc
Dans le même temps, l’adjoint de Lauris reçoit le soutien de toute son équipe municipale. Dans la foulée,
André Rousset, le maire, annonce aussi qu’il démissionnera en compagnie de sa majorité. Cette décision
devant servir d’électrochoc afin de sensibiliser les pouvoirs publics et les médias contre ce phénomène
général de violences croissantes. « Une action choc pour faire prendre conscience de ces dérives »,
explique André Rousset, maire de Lauris.
Une protestation qui ne sera finalement pas mise à exécution après plusieurs échanges avec les services
de la préfecture de Vaucluse.

La parole se libère
La succession de ces incidents a au moins le mérite de pousser les autres élus vauclusiens à sortir de leur
silence après avoir trop longtemps accepter ce type d’acte.
« Les langues se délient, reconnaît Pierre Gonzalvez, le président de l’AMV, et les élus n’hésitent plus à
nous faire part de leurs mauvaises expériences en la matière. »
Dans ce cadre, l’AMV recueille les signalements que lui font remonter les élus depuis le terrain. Des
signalements de différents niveaux de gravité, qui peuvent aller des insultes jusqu’à des intimidations
ainsi que des gestes physiques, et contre lesquels l’AMV se porte systématiquement partie civile.

Gestion des conflits : des formations du GIGN avec l’AMV
Afin de permettre aux élus de Vaucluse de faire face à certaines situations de conflit, l’AMV a organisé
des  réunions  animées  par  un  négociateur  de  l’antenne  du  GIGN  à  Orange.  A  cette  occasion,  la
gendarmerie nationale explique aux maires et aux élus comment réagir face à une personne agressive et
comment tenter de désamorcer une situation de conflit. Une demi-douzaine de réunion a déjà eu lieu avec
l’AMV qui va proposer de nouvelles cessions. Par ailleurs, la gendarmerie propose également des fiches
d’informations consultables sur le site referentsureté.fr.

L’AMV dispose d’élus référents contre les violences et les agressions d’élus
Par ailleurs, afin de mieux coordonner son action auprès de ses membres, l’Association des maires de
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Vaucluse a désigné deux référents : le maire de Sainte-Cécile-les-Vignes et l’adjoint à la sécurité de
Mormoiron. Deux élus en charge des violences faites aux élus au sein de l’AMV qui, eux aussi, ont été
confrontés aux menaces.
« Au sortir du Covid, j’ai subi une altercation avec des propos homophobes, rappelle Vincent Faure, maire
de Sainte-Cécile-les-Vignes. Une affaire classée sans suites même s’il y a eu une écoute des gendarmes et
du procureur. »
De  son  côté  Bernard  Le  Dily,  adjoint  en  charge  de  la  sécurité  publique,  de  la  prévention  de  la
délinquance, des écoles, du conseil municipal des jeunes et de la culture à Mormoiron a dû batailler
ferme pour que la justice s’en mêle.
« Entre le moment où j’ai déposé plainte, le 25 juin 2022, et le classement sans suite avec un simple
rappel à la loi, c’était le 29 novembre. Et encore il a fallu que je voie deux fois le procureur qui nous a dit
qu’il avait une échelle de sanction qu’il se devait de respecter. »
En attendant, l’élu de Mormoiron, ancien policier et gendarme, reconnaît alors que l’on peut avoir parfois
le sentiment d’être seul, surtout dans les petites communes.
« Dans un village on croise l’agresseur ou sa famille tous les jours. On peut se sentir vulnérable même si
fort heureusement on a le soutien de l’AMV. »

Certains s’excusent parfois
Venue soutenir son collègue de Cairanne, Anne-Marie Bardet, maire de Sarrians, a elle aussi connue
pareille mésaventure.
« J’ai moi-même été aussi victime de violentes injures le 17 mai dernier, confie l’élue. J’ai informé l’AMV
et j’ai porté plainte mais je n’ai pas eu de retour à ce jour. »
Sa ‘faute’ ? avoir fait une remontrance à une personne qui conduisait trop vite un fourgon sur la place de
la mairie, là où jouent des enfants.
« Je n’avais pas voulu témoigner dans la presse à ce moment-là car il y a une fratrie et se sont des gens
corrects. Depuis, le monsieur m’a envoyé un message pour s’excuser de son attitude en expliquant qu’il
avait tout un tas de raisons personnelles pour expliquer pourquoi il s’était comporté aussi mal : « il
exprime son plus profond regret pour son comportement impulsif et irrespectueux à mon égard. Il est
conscient d’avoir mal agi. »
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La gendarmerie propose notamment des fiches conseils de ‘déconfliction’ à destination des élus afin
de disposer de base pour réagir face à une personne agressive.

« Aujourd’hui la parole du maire, ne vaut rien contre un délinquant de la route. »

Michel Terrise, le maire d’Althen-des-Paluds

Des élus qui dérangent parfois les petits trafics
Une litanie sans fin que conclu Michel Terrise, le maire d’Althen-des-Paluds : « J’ai été menacé de mort
lors de mon 1er mandat pour une histoire d’urbanisme. Je n’avais pas porté plainte. »
Là, c’est un conducteur qui a mis en danger la vie d’un de ces policiers municipaux en forçant le passage
lors d’un simple contrôle où il était présent avec son premier adjoint.
« Nous avons clairement vu le conducteur accélérer et notre policier a dû sauter sur le côté pour l’éviter.
Nous avons noté et le numéro et il fallut  relancer à plusieurs reprise le procureur pour qu’il y ait des
suites. La personne a dit qu’il n’avait pas vu le policier. C’est donc parole contre parole mais aujourd’hui
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la parole du maire, qui est officier de police et assermenté de par sa fonction, ne vaut rien contre un
délinquants de la route. »

« L’écharpe tricolore ne fait pas des élus des surhommes. »

Vincent Faure, maire de Sainte-Cécile-les-Vignes

Ne plus rien laisser passer
« Tout cela, ça affecte autant la vie d’élu que la vie personnelle car il y a des impacts directs », regrette
pour sa part, Pierre Gonzalvez, le président de l’AMV qui constate que si certains élus « se sont engagés
dans des démarches judiciaires, d’autres peuvent parfois être plus en retrait. »
« Jusqu’alors on rentrait chez soi ou sa mairie et on pensait à autre chose. Mais maintenant, il ne faut
plus tourner la page, insiste Vincent Faure. Désormais, il faut tout faire remonter pour savoir ce qui se
passe dans nos départements, ce qui se passe en France. Il n’y a pas de petites agressions concernant les
élus et plus généralement les citoyens d’ailleurs. Quelle que soit l’agression, elle est intolérable. Il ne faut
rien laisser passer. C’est pour cela que je suis fier que l’AMV se porte systématiquement partie civile en
étant totalement solidaire avec les élus. Je trouve aussi extrêmement courageux que mes collègues,
maires, adjoints ou élus aillent jusqu’au bout de leur démarche de plaintes même si parfois c’est difficile
de le faire dans un petit village où tout le monde se connaît. Une solidarité au sein de son propre conseil
municipal doit aussi être de mise. Les élus ne sont que des femmes et des hommes. L’écharpe tricolore
n’en fait pas des surhommes. »

Le Covid et les réseaux sociaux n’ont rien arrangé
Une situation qui, aux dires des élus, s’est particulièrement aggravée au sortir du Covid.
 « Il y a de plus d’incidents de ce type depuis la fin du Covid et la réouverture des ‘cages’, poursuit le
maire de Sainte-Cécile. On constate une agressivité de plus en plus surprenante. Je pense aussi au
médecin, aux enseignants, aux forces de l’ordre, aux sapeurs-pompiers, à tous ceux qui sont en contact
avec le grand public. »
« Et les réseaux sociaux offrent un univers sans limites à ces excès », complète le président de l’AMV.
« Il faut voir aussi que nous dérangeons les petites trafics ou que nous sommes confronté à des mineurs
qui traînent la nuit et que nous ramenons à leurs parents sans que certains de ces derniers n’aient à
redire sur le comportement de leurs enfants », indique également, Michel Terrise, le maire d’Althen.
 « A cela s’ajoute des problématiques avec des individus qui ont des problèmes psychologiques ou
psychiatriques que l’on a identifiés »,  complète Pierre Gonzalvez.  « Nous sommes particulièrement
démunis dans ces cas de figure», confesse la maire de Sarrians.

« Nous sommes responsables de tout, y compris pour des problèmes de compétences qui ont
été enlevés aux maires. »
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Pierre Gonzalvez, le président de l’AMV

« Nous sommes assaillis tous les jours pour des problèmes concernant des compétences qui ont été
enlevés  aux  maires  :  l’assainissement,  la  fibre,  l’eau,  les  déclarations  d’impôts,  la  distribution
d’électricité, les encombrants, les routes, la vitesse, les vols…. Nous sommes responsables de tout »,
regrette le président de l’AMV.
Ce dernier poursuit cependant « Les gens se rendent tout de même compte de ce que nous faisons.
Beaucoup de nos administrés nous disent ‘qu’ils ne savant pas comment on fait’ et ‘comment on supporte
ces contraintes’. ‘Qu’ils ne voudraient pas être à notre place’. »
Si à ce jour ces agressions ne sont pas encore venues à bout de leur motivation, entre pare-brise casé ou
rayure  sur  la  voiture,  des  élus  de  Vaucluse  reconnaissent  que  cela  commence  à  entamer  leur
détermination pour la vocation…
Ainsi, selon l’Association des maires de France, le taux de démission serait actuellement de 15% pour les
élus municipaux alors qu’il n’est que de 2,7% dans le secteur privé.

Condamner c’est bien, agir c’est mieux !
« Le problème aujourd’hui c’est que les gens ne sont plus des citoyens mais des consommateurs de
services publics », explique Jean-François Lovisolo, ancien co-président de l’AMV désormais député de la
5e circonscription de Vaucluse. Il peut y avoir les discutions dans la rue, voir des engueulades, mais on
est dans le ressort de la ’Pagnolade’. Mais il y a aussi ce qui est de l’ordre de l’inacceptable, comme à
Lauris ou Cairanne. »

« Les gens ne sont plus des citoyens mais des consommateurs de services publics. »

Jean-François Lovisolo, député de la 5e circonscription de Vaucluse

« Je veux bien que l’on nous interpelle toute la journée pour des choses où l’on n’a rien à voir, poursuit le
parlementaire. On est là pour ça. Mais il ne faut pas oublier que les élus locaux sont les derniers à faire
du lien social quand il n’y a plus de services publics sur les territoires. Et ils ne le font pas pour l’argent.
Ce n’est pas pour 500€ par mois, qui passent d’ailleurs principalement dans les frais de déplacement
qu’ils le font, mais bel et bien pour l’intérêt collectif et rendre service aux gens. Si on perd ces élus-là, il
n’y a plus rien derrière. Il faut donc que l’Etat prenne des mesures et des sanctions exemplaires quand
un élu local est agressé comme c’est le cas par exemple pour un gendarme. Il faut envoyer un message
car c’est bien de condamner mais il faut aussi agir. »
Dans cette optique, Jean-François Lovisolo et Karl Olive, député de la 12e circonscription des Yvelines,
proposent  donc  une  loi  relative  «  au  renforcement  de  la  législation  visant  à  protéger  les  élus
municipaux  »,  «  ces  fantassins  de  la  République,  ces  chevilles  ouvrières  du  pays,  qui  sont
quotidiennement vilipendés, agressés au point de renoncer à une mission qui leur a été confiée en toute
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légitimité par leurs concitoyens. »

Les maires des petites communes en première ligne
« Dans les communes, ce phénomène est bien connu des maires et des personnels municipaux, poursuit
Jean-François Lovisolo. Les plus petites d’entre elles ne peuvent pas bénéficier d’agents assermentés, ni
de services structurés. Ce sont donc souvent les élus qui se retrouvent seuls, face, d’une part, à un
nombre grandissant d’infractions (dégradation de biens publics et de mobilier urbain, dépôts sauvages
d’ordures…) et, d’autre part, à des agressions, menaces, intimidations, insultes ou injures qui touchent
maires, adjoints et conseillers municipaux dans l’exercice ou du fait de leurs fonctions. »
La proposition de loi des deux députés a notamment pour objectif d’aligner les peines suite à des délits
contre les conseillers municipaux en charge d’une mission de services publics sur celles prévues pour ces
mêmes agissements contre les représentants des forces de l’ordre.

Allongement du délai de prescription pour diffamation et protection fonctionnelle
Le texte prévoit aussi que la durée d’un acte diffamatoire, prescrit tous les 3 mois, puisse être allongée à
12 mois pour les personnes dépositaires de l’autorité publique. Autre souhait : la création d’un  « un délit
d’atteinte à la vie privée par diffusion d’informations relatives à la vie privée, familiale d’une personne
titulaire d’un mandat électif communal permettant de l’identifier ou de la localiser afin de protéger les
élus par l’interdiction de la diffusion malveillante de données personnelles, notamment sur un service de
communication au public en ligne ».
Il  est  également demandé « d’étendre la compensation financière par l’État,  couvrant les coûts de
couverture  assurantielle,  à  toutes  les  communes  de  moins  de  10  000  habitants.  Cette  mesure
s’appliquerait à la protection fonctionnelle accordée aux conseillers municipaux, afin de soulager ces
derniers de cette charge financière ».
« L’Agression est un acte exceptionnelle et doit avoir une réponse exceptionnelle, insiste le député
vauclusien, ancien maire de la Tour d’Aigues. Et cette réponse c’est une réponse pénale. »

« Le débat cela empêche de se battre. »

André Rousset, maire de Lauris

Pas de salut sans une réaction collective
« Je pensais que l’humanité évoluait, mais parfois il faut constater que parfois elle régresse, constate
avec un brin de fatalisme, André Rousset, le maire de Lauris. Je suis travailleur social de formation
initiale. C’est tous ensemble que nous devons agir : les élus, les citoyens, la République. Cela passe par
tout le monde, les papas et les mamans aussi, les députés, la préfète, les journalistes. Il faut saisir les
enjeux de tout cela et qu’on essaye de le freiner. Si on ne le fait pas ensemble, nous n’y arriveront pas. Il
faut mettre de l’humain dans ce qui nous uni car aujourd’hui on perd de l’humain. Il faut comprendre que
le débat cela empêche de se battre. »
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Laurent Garcia

La réponse des services de l’Etat
Conscient d’une situation de plus en plus tendue, Violaine Démaret,  préfète de Vaucluse, a tenu à
rappeler que Dominique Faure, ministre déléguée chargée des Collectivités territoriales et de la ruralité
 annoncé la création d’un centre d’analyse et de lutte contre les atteintes aux élus.
Ce dernier pilotera le déploiement d’un pack sécurité comprenant :

• la création d’un réseau de plus de 3 400 référents « atteintes aux élus » dans toutes les brigades de
gendarmerie et les commissariats, offrant un point de contact privilégié aux élus pour parler des menaces
ou des violences dont ils font l’objet,

• le renforcement du dispositif ‘Alarme élu’, qui permet aux élus qui se sentent menacés d’alerter leur
commissariat ou leur gendarmerie pour être secourus rapidement en cas d’appel au 17, et bénéficier
d’une vigilance renforcée de la part des forces de l’ordre,

• le rappel aux préfets du principe ‘une menace = une évaluation’, pour que ces derniers puissent
décider de mesures éventuelles de protection.

Ces mesures permettront d’amplifier la démarche « d’aller-vers » des forces de l’ordre, afin de faciliter le
dépôt de plainte des élus locaux quand ils le souhaitent et où ils le souhaitent.

Grand Delta Habitat et le Tribunal de
Carpentras, ensemble pour protéger les
habitants
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Grand Delta Habitat, représenté par Michel Gontard, président de la coopérative et le Tribunal
Judiciaire de Carpentras, représenté par Hélène Mourges, Procureure de la République, ont
signé une convention de partenariat pour le renforcement de la sécurité, de la tranquillité et la
prévention de la délinquance portant sur le patrimoine de Grand Delta Habitat situé dans les
communes du ressort du Tribunal Judiciaire de Carpentras.

Objectif
Assurer  une  meilleure  protection  des  locataires  en  facilitant  la  circulation  opérationnelle  des
informations entre le parquet et le bailleur social, notamment lorsqu’il est question d’atteintes graves et
récurrentes aux personnes et aux biens.

Des postes de travail d’intérêt général
Il est également question de création de postes de travail d’intérêt général au bénéfice des résidences de
Grand Delta Habitat. Cette mise en place de Tig -Travaux d’intérêt général- devrait permettre la prise en
charge de certains profils  et  constituer une peine supplémentaire à disposition des réquisitions du
Ministère public. Un bilan annuel sera dressé en présence des parties afin d’en évaluer la mise en œuvre
et d’y apporter d’éventuelles améliorations.

Mise en place de référents
Un référent sera désigné chez Grand Delta Habitat afin d’échanger sur les atteintes graves ; la création
de postes de travail au sein de la coopérative afin de recevoir les personnes condamnées à une peine de
travail d’intérêt général. Un regard attentif sera porté sur la lutte contre les violences intrafamiliales.

https://www.granddelta.fr/
https://www.cours-appel.justice.fr/nimes/le-tribunal-de-carpentras
https://www.cours-appel.justice.fr/nimes/le-tribunal-de-carpentras
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Du côté du Tribunal judiciaire de Carpentras
Un référent sera également nommé qui sera l’interlocuteur privilégié de la coopérative. Des suivis et
retours d’information suivront les plaintes déposées par le personnel de la coopérative. Les informations
circuleront entre les deux référents à propos de procédures de résiliations de bail et d’expulsion des
locataires  pour  troubles  de  jouissance,  ainsi  que  sur  des  personnes  interdites  de  résider  dans  les
logements sociaux.

Plus de 8 500 logements sur 44 communes
Ces logements seront au nombre de 8 939 à la fin de cette année sur les 44 communes accueillant des
résidences Grand Delta  Habitat.  Althen-des-Paluds,  Aubignan,  Beaumes-de-  Venise,  Bédoin,  Bollène,
Camaret,  Caromb,  Carpentras,  Châteauneuf-du-Pape,  Entraigues-sur-la-Sorgue,  Entrechaux,  Faucon,
Grillon,  Jonquières,  Lagarde-Paréol,  Lapalud,  Le  Barroux,  Loriol-du-Comtat,  Malaucène,  Malemort,
Mazan,  Mondragon,  Mormoiron,  Monteux,  Mornas,  Orange,  Pernes-les-Fontaines,  Piolenc,  Rasteau,
Richerenches,  Sarrians,  Sault,  Saint-Christol,  Saint-Hippolyte-le-Graveyron,  Saint-Pierre-de-Vassols,
Saint-Roman-de-Malegarde, Sainte-Cécile-les-Vignes, Savoillan, Sérignan-du-Comtat, Vacqueyras, Vaison-
la-Romaine, Valréas, Velleron, Violès et Visan. Cette convention, initiée par Michel Gontard, président de
GDH, fait suite à d’autres partenariats inscrits durablement dans la Région Sud, le Vaucluse et le Var.
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Le Vaucluse, un département complètement
timbré
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La  Poste  met  le  département  de  Vaucluse  à  l’honneur  avec  une  collection  de  timbres
représentant le patrimoine du territoire. Le Parc naturel régional du Mont-Ventoux se dote
donc d’un collector de huit timbres. Mais ce n’est pas le seul. L’Abbaye de Sénanque, elle aussi,
a le droit à un timbre à son effigie. De quoi ravir les collectionneurs, et les amoureux du
Vaucluse.

Depuis le 26 juin,  La Poste propose un timbre de la série touristique sur l’abbaye Notre-Dame de
Sénanque. Dessus, on y aperçoit l’édifice, entouré de son célèbre champ de lavandes. C’est le premier
timbre dédié à ce monument historique. Sa particularité, c’est son odeur, puisqu’il est parfumé à la
lavande. Rien qu’en le regardant et en le sentant, on se croirait presque physique à Gordes, devant
l’Abbaye.

Le visuel du timbre a été créé par Stéphane Levallois et mise en page par Emmanuel Vedrenne, d’après-
photo de Pierre-Yves Rinquin. Il est au prix de 1,16€ et est vendu sur le site de La Poste, dans certains
bureaux de poste, et dans la boutique Le Carré d’Encre à Paris.

https://www.laposte.fr/pp/timbre-abbaye-notre-dame-de-senanque-lettre-verte/p/1123043
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Plus au Nord du Vaucluse, le Mont Ventoux, lui aussi est représenté sur un timbre, aux côtés d’autres
lieux emblématiques du département tels que le Pont Saint Bénézet, la vallée du Toulourenc, ou encore
les champs de lavandes de Sault. Créé à l’initiative du Parc naturel régional du Mont-Ventoux par La
Poste, le collector composé de huit timbres est édité à 5000 exemplaires et est vendu depuis le 26 juin
ans les bureaux de poste et les ‘Espaces Clients Pro’ de Vaucluse pour le prix de 13€.

Les photographies sur les timbres sont issues du travail de photographes locaux, Pascal Arvicus, Michèle
Bertier, Christophe Constant, Alain Hocquel, et Vincent Thomann, mais aussi d’une photographe belge,
Marie-Pascale Vandewalle.

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2023/06/Abbaye-de-Senanque-bis-04-23.jpeg
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V.A.

Avignon : conférence-débat sur le thème « Le
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Temps des Femmes »

Ce samedi 1er juillet à Avignon, la Fédération du Parti Socialiste de Vaucluse organise une conférence-
débat sur le thème « Le Temps des Femmes », en présence de Maître Marc Geiger, avocat pénaliste et du
droit de la famille, spécialisé dans la défense des enfants et des victimes de violences. Des représentants
d’associations de défense du droit des femmes seront également présents pour « permettre à toutes et à
tous de se saisir de l’enjeu féministe ».

Samedi 1er juillet, salle Jean Jaurès, 36 Boulevard Limbert, Avignon.

Interdiction du mot “Provence“ : le coup de
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gueule de Dominique Santoni

« Imagine-t-on Marseille sans son Vieux Port ? Imagine-t-on Aix en Provence sans sa Sainte-
Victoire ? Imagine-t-on Toulon sans son arsenal ? Que serait la Provence sans le Vaucluse et le
Vaucluse sans la Provence? C’est insensé. » lance la Présidente du Conseil départementale de
Vaucluse.

Dominique Santoni a donc présenté le texte de sa motion à tous les élus vauclusiens, lors de la Séance
publique du Conseil Départemental. « Le 23 janvier dernier, le Tribunal de Nanterre a rendu un jugement
favorable à l’INAO et au Syndicat des Vins Côtes de Provence. L’Office de Tourisme Communautaire
Luberon Monts de Vaucluse a donc l’interdiction de faire usage du signe « Provence », notamment dans
le nom de domaine « luberoncoeurdeprovence.com » ou la signature commerciale « Coeur de Provence »
,quels  que  soient  les  éléments  associés,  pour  désigner  des  vins,  des  exploitations  viticoles,  des
évènements de dégustations ou des promotions de vins, si ceux-ci ne bénéficient pas de l’AOP « Côte de
Provence », « Baux de Provence », « Côteaux d’Aix-en-Provence », « Côteaux Varois en Provence ».
Le 4 avril, l’Office de Tourisme a fait appel de ce jugement. Le Conseil Départemental réuni en séance
publique, ce 23 juin 2023, apporte son total soutien à l’Office de Tourisme Luberon Monts de Vaucluse
pour préserver la libre utilisation du signe « Provence ».
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« La Provence, c’est notre fierté à tous, notre détermination est donc totale pour attaquer ce jugement et
pour préserver la libre utilisation de ce mot » a conclu Dominique Santoni.

Andrée Brunetti

Journée nationale des pompiers à
Fontcouverte : hommage et remise de
médailles pour actes de courage et de
dévouement
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C’est par une minute de silence qu’a débuté la cérémonie, à l’ombre de la caserne du Centre de Secours
Principal d’Avignon. En hommage aux 9 sapeurs-pompiers morts en un an en France. Face aux pompiers
de Vaucluse, aux parlementaires (le sénateur Lucien Stanzione et le député Hervé de Lépineau), aux élus
du département, dont Sophie Rigaut, 1ère vice-présidente du Conseil d’administration du SDIS 84, la
Préfète, Violaine Démaret, a d’abord lu le message du Ministre de l’Intérieur, Gérald Darmanin.

« Cette journée, c’est une preuve de reconnaissance et d’estime que vous porte la France. Il n’y a pas un
jour sans qu’une peronne ne soit sauvée ou secourue, une maison, une forêt. Pas de jour sans que vous
risquiez votre vie ou soyez blessés. Ces risques que vous prenez en connaissance de cause montrent
votre abnégation, vous répondez « Présent » à tout moment du jour ou de la nuit. Et ils vous aiment, les
Français! Nous avons donné des moyens d’agir aux SDIS. Les épisodes se succèdent : chaleur, feux,
grêle, tempêtes, tornades, inondations et récemment, séisme. »
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Après cet hommage à tous les sapeurs-pompiers, modèles de bravoure et d’altruisme, ont été décernées
plusieurs récompenses. Pour acte de courage et de dévouement à Florian David, qui le 24 mars dernier à
Vedène a porté secours à un couple de retraités dont la maison était en flammes. Le propriétaire avait 93
ans, elle 83, ils ont été sauvés. Le 28 avril, le Centre de traitement des appels reçoit un coup de fil d’une
maman signalant que son enfant est inanimé. L’adjudants-chef Cyrille Boulghobra, opérateur de garde,
en la questionnant, s’aperçoit que la situtation est grave. Malgré sa détresse, elle arrive à prodiguer – sur
les conseils de l’adjudant-chef – les gestes de réanimation cardio-pulmonaire appropriés. Parallèlement
Cyrille Boubhobra déclenche l’alerte de ses confrères pompiers du Thor, qui arrivent au domicile de la
maman en moins de 6 minutes. L’enfant réanimé est évacué vers l’hôpital de Cavaillon.D’autres lettres de
félicitations ont été remises à des adjudants-chefs, des infirmiers-chefs et lieutenants, ainsi qu’à Bernard
Casu, le papa de l’actuel commandant Geoffrey Casu et grand-papa du petit Gabriel Casu (8ans), qui
avait participé à la cérémonie de remise de gerbes de fleurs, le 8 mai dernier au Rocher des Doms avec la
Préfète. Bon sang ne saurait mentir…
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Pompiers de père en fils (et en petit-fils) avec Bernard Casu (à droite), Geoffrey Casu et le petit
Gabriel Casu (8 ans).
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C’est au tour de Sophie Rigaut, vice-présidente du SDIS 84 de prendre la parole. « Il y a une intervention
des pompiers de Vaucluse toutes les 11 minutes. Bravo et merci aux 136 personnels administratifs, aux
515 pompiers professionnels et aux 1914 volontaires et à leur chef de corps, le colonel Jérôme Sotty pour
tout ce qu’ils font au service des Vauclusiens ».

Violaine Démaret décide d’intervenir à la tribune « à titre personnel ». « Les Français vous aiment, on
vous aime tous. On admire votre dépassement pour servir les autres. Ici co-existent plusieurs défis, les
feux de forêt, les inondations et la sécurité en période de festivals. J’ai lmancé la campagne d’été avec 15
jours  d’avance pour  mieux anticiper  les  risques.  Avec vous,  mais  aussi  les  bénévoles  des  Comités
Communaux de Feux de Forêt, les techniciens de l’ONF, l’hélicoptère bombardier d’eau, les nouveaux
camions-citernes, nous sommes prêts. Merci pour votre engagement, merci pour votre disponibilité, pour
le sacrifice que vivent vos familles quand vous êtes en mission, loin de la maison, vos femmes, maris,
enfants, parents » a conclu Violaine Démaret, maman de 3 jeunes enfants, qui elle aussi est sur le terrain
7 jours sur 7, aux côtés des Vauclusiens.

Séance plénière du Département : 40
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délibérations, 1 386 pages dont 740
consacrées aux finances et au Rapport
d’activités 2022

Entamée  avec  une  heure  de  retard,  la  séance  a  duré  près  de  3  heures,  juste  avant  la
présentation du parcours de la flamme olympique en Vaucluse le 19 juin 2024 (par Rustrel,
Apt, l’Isle-sur-la-Sorgue, le sommet du Ventoux, le Théâtre antique d’Orange, Sorgues et le
Palais des Papes) par Dominique Santoni, la présidente du département.

1er document commenté par le sénateur Jean-Baptiste Blanc, le « Compte Financier Unique », une
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nouveauté qui se substitue, pour la 1ère fois, à l’habituel duo Compte Administratif – Compte de Gestion,
dans un souci de transparence et de lisibilité. La synthèse fait état d’un montant de dépenses réelles de
805,2M€M€, soit un excédent de 24,6M€.
Les  recettes  de  fonctionnement  progressent  de  +  5,3%  (716,3M€)  grâce  aux  droits  de  mutation
exceptionnels, la part de TVA grimpe elle aussi, + 9,6% (130,7M€ en 2022 contre 119,3M€ en 2021).
Mais en face, les frais de gestion ont, eux aussi, augmenté : + 7,5% soit 592M€, avec + 3,6% de frais de
personnel et + 4,9% de dépenses sociales (revalorisation du point d’indice pour les 2 694 agents du
département et  application du Ségur de la  santé).  A contrario,  les  allocations du RSA (Revenu de
solidarité  active)  ont  enregistré  une baisse  remarquable  de  -7,4%,  puisqu’on est  passé  de  17 851
allocataires en 2021 à 16 287 l’an dernier, grâce à un retour à l’emploi de certains d’entre eux et à la
radiation de certains fraudeurs.

« Malgré l’inflation, la hausse des dépenses sociales, le coût de l’énergie et les frais de personnel, grâce à
une gestion rigoureuse, le département de Vaucluse a continué à s’inscrire dans une démarche de
rationalisation de ses dépenses de fonctionnement, tout en assumant pleinement son rôle auprès de
Vauclusiennes, des Vauclusiens et de l’intérêt général » a commenté l’élu en charge des finances.

Les investissements
Juste quelques chiffres pour illustrer l’équipement dont bénéficient les habitants : les investissements
s’élèvent à 123,7M€, 93,9M€ pour le patrimoine bâti (3M€ pour la réhabilitation des collèges Voltaire,
Saint-Exupéry, du Thor et 4,1M€ pour équiper les collégiens en tablettes numériques). Pour les routes, le
Vaucluse  dépense deux fois  plus  que n’importe  quel  autre  département  français  pour  renforcer  la
sécurité routière et faciliter la mobilité. 8,3M€ pour supprimer le passage à niveau particulièrement
accidentogène de Petit-Palais à l’Isle-sur-la-Sorgue, 5,8M€ pour la déviation Pertuis-Cadenet, 4M€ pour
la liaison RD 31 Pernes-les-Fontaines / Chaussée Velorgues, 12,1M€ pour les véloroutes.
Sans oublier les dispositifs de contractualisations avec les petites communes ( à hauteur de 7,3M€), 5M€
pour l’extension du réseau à  Très  haut  débit,  2,6M€ pour l’irrigation,  2,  1M€ pour le  SDIS (dont
l’enveloppe globale est de 34,9M€) et enfin, au titre du Contrat de Plan Etat-Région, 1M€ pour le site
universitaire Pasteur à Avignon.

Poursuite du désendettement
« Quant à la trajectoire de désendettement du département, elle est constante depuis 2015, et son
encours est passé de 187M€ à 163M€ en 2022, soit un recul spectaculaire de -12,8% » s’est félicité Jean-
Baptiste Blanc. Et pour ne pas mettre leurs oeufs dans le même panier, le Vaucluse compte pas moins de
11 comptes pour ses prêts (principalement la Banque Postale : 24,7%, la Caisse d’épargne : 15,09% et la
Société Générale 13, 89%).
La présidente de l’exécutif a commenté le power-point du « Rapport d’Activités des Services 2022 » :
« Rendre service au quotidien, faire vivre la solidarité, investir pour l’avenir ». Dans ce livret de 103
pages, se succèdent les chiffres-clés du Vaucluse. 561 469 habitants, 73,4% d’actifs, 9,6% de chômage.
Parmi les faits « saillants » de 2022, pêle-mêle, le recrutement des premiers médecins salariés pour
pallier les déserts médicaux, la restauration des façades du Palais des Papes, l’entretien des bâtiments
départementaux et l’amélioration de leurs performances énergétiques, la plantation de plus de 160 000
arbres le long des routes et l’acquisition de véhicules et de vélos électriques.
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La dernière séance du « combattant » André Castelli
Dominique Santoni a aussi évoqué « la prévention et la lutte contre la pauvreté (5,8M€), la « lutte contre
les violences faites aux femmes » en liaison avec l’Association Rhéso, mais aussi le projet de construction
d’une nouvelle Maison des Personnes Handicapées à Avignon (14,8M€), Et comme « Le Vaucluse se
prend aux Jeux », les Jeux Olympiques et Paralympiques, le département a reçu le label « Terre de Jeux
2024 » des mains de Tony Estanguet et 7 communes accueilleront la Flamme olympique le 19 juin 2024.
C’était aussi la dernière séance pour André Castelli, au bout de 25 ans de mandat au sein de l’Assemblée
départementale, Dominique Santoni a rendu hommage à sa flamme de combattant.

Andrée Brunetti

Le coup de gueule de la Présidente Santoni contre l’utilisation du mot « Provence »
« Imagine-t-on Marseille sans son Vieux Port ? Imagine-t-on Aix en Provence sans sa Sainte-Victoire ?
Imagine-t-on Toulon sans son arsenal ? Que serait la Provence sans le Vaucluse et le Vaucluse sans la
Provence? C’est insensé. »
Dominique Santoni a donc présenté le texte de sa motion à tous les élus vauclusiens, lors de la Séance
publique du Conseil Départemental. « Le 23 janvier dernier, le Tribunal de Nanterre a rendu un jugement
favorable à l’INAO et au Syndicat des Vins Côtes de Provence. L’Office de Tourisme Communautaire
Luberon Monts de Vaucluse a donc l’interdiction de faire usage du signe « Provence », notamment dans
le nom de domaine « luberoncoeurdeprovence.com » ou la signature commerciale « Coeur de Provence »
,quels  que  soient  les  éléments  associés,  pour  désigner  des  vins,  des  exploitations  viticoles,  des
évènements de dégustations ou des promotions de vins, si ceux-ci ne bénéficient pas de l’AOP « Côte de
Provence », « Baux de Provence », « Côteaux d’Aix-en-Provence », « Côteaux Varois en Provence ».
Le 4 avril, l’Office de Tourisme a fait appel de ce jugement. Le Conseil Départemental réuni en séance
publique, ce 23 juin 2023, apporte son total soutien à l’Office de Tourisme Luberon Monts de Vaucluse
pour préserver la libre utilisation du signe « Provence ».
La Provence, c’est notre fierté à tous, notre détermination est donc totale pour attaquer ce jugement et
pour préserver la libre utilisation de ce mot » a conclu Dominique Santoni.

Vaucluse : le Département dévoile le
parcours de la flamme olympique
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Ce vendredi 23 juin, la présidente du département, Dominique Santoni, a dévoilé la date et le
parcours officiel du relais de la flamme olympique en Vaucluse.

La flamme olympique traversera le Vaucluse le mercredi 19 juin 2024. L’information a été dévoilée ce
vendredi 23 juin par la présidente du département, Dominique Santoni. « Accueillir la flamme olympique
en  Vaucluse,  c’est  être  les  acteurs  d’une  partie  de  la  grande  histoire  des  Jeux  Olympiques  et
Paralympiques », a-t-elle déclaré avant de préciser les étapes du parcours. Colorado Provençal, Mont
Ventoux, théâtre antique d’Orange… La flamme brillera aux quatre coins du département (voir carte)
avant  de  s’arrêter  au  pied  du  pont  Saint  Bénezet  d’Avignon,  désignée  comme  ville-étape  pour
l’embrassement d’une vasque olympique en fin de journée.

https://www.google.com/maps/d/u/0/viewer?mid=1_mfCQ_d7PUBN4qIi8x6flSRcjP6qSEE&ll=44.0335916808689%2C5.152610700000029&z=10
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La flamme olympique traversera le Vaucluse le mercredi 19 juin 2024 © Département de Vaucluse

Le Vaucluse fait partie des 65 territoires que la flamme parcourra. Son relais débutera le 8 mai à
Marseille et se terminera le 26 juillet à Paris. Pour chaque étape, le principe est identique, quatre villes
et trois sites « remarquables » seront traversés par 100 éclaireurs qui se passeront la flamme tous les
200m, de 9h à 19h15. Au total, elle sera portée par près de 11 000 relayeurs qui traverseront plus de 400
villes.

100 Vauclusiens porteront de la flamme

100 Vauclusiens, désignés comme éclaireurs, porteront la flamme olympique tout au long de la journée
du 19 juin 2024. Ils seront essentiellement choisis par les partenaires officiels du relais (Coca-Cola et le
groupe BPCE) et le comité d’organisation des Jeux. Tout un chacun peut d’ores et déjà déposer son
dossier de candidature en cliquant ici avant le 15 septembre 2023.

Les éclaireurs retenus devront être « des personnes ordinaires qui font des choses extraordinaires » et
répondre à des critères précis (pas de responsables politiques ou religieux en activité, avoir plus de 15
ans au moment de la dépose du dossier, porter la flamme près de son domicile). La sélection globale sur
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la journée sera paritaire, inclusive et représentera toutes les générations.

« Avant Paris 2024, il y aura Vaucluse 2023 »

Pour préparer le passage historique de la flamme en Vaucluse, le département va mettre en place un
programme d’évènement baptisé « Le Vaucluse se prend aux Jeux ». A partir de ce dimanche 25 juin et
jusqu’au passage de la flamme le 19 juin 2024, de nombreuses manifestations sportives rythmeront
l’année. A chaque mois correspondra, au minimum, un temps fort ouvert à toutes et tous.

Le département va mettre en place un programme d’évènement baptisé « Le Vaucluse se prend aux
Jeux » © Département de Vaucluse

Programme « Le Vaucluse de prend aux Jeux »
25 juin : C’Mon Ventoux
Pour la deuxième année consécutive, le département de Vaucluse organise un évènement gratuit pour
célébrer le Géant de Provence. De 10h à 18h, petits et grands pourront profiter de nombreuses activités
et démonstrations sportives proposées notamment par les quatre centres de préparation aux jeux (CPJ).
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Station du Mont Serein, Beaumont-du-Ventoux.

23 et 24 septembre : Coupe du monde de BMX Race (Sarrians)
La troisième des cinq étapes de la Coupe du Monde UCI de BMX Race réunira les plus grands champions
pour deux manches les samedi 23 et dimanche 24 septembre. Elle précédera les deux dernières étapes
sud-américaines, en Argentine. Les courses seront ouvertes au public. Jeudi 21 et vendredi 22 septembre,
les visiteurs pourront assister à certains entraînements.

14 octobre : Journée sports urbains (Cavaillon)
Sur la base nature sports et loisirs du Grenouillet, les deux pistes de Pump Track et le skate park de
Cavaillon, le département et la ville de Cavaillon organisent une journée d’animations, de démonstration,
d’initiations et  de spectacles  autour des sports  urbains :  BMX, VTT,  skateboard,  trottinette,  roller,
parcours, breakdance et escalade. L’accès sera libre et gratuit toute la journée.

19 novembre : Journée handisports (Pertuis)
En plus de promouvoir l’accès à la pratique sportive auprès des personnes en situation de handicap, cette
opération  organisée  sur  toute  une  journée  fera  découvrir  aux  valides  les  différentes  disciplines
paralympiques. Entre cinq et dix sports paralympiques (comme le hand-fauteuil ou le tennis-fauteuil)
seront  proposés,  encadrés  par  des  éducateurs  des  clubs  parasports  vauclusiens.  Au  programme :
initiations, démonstrations et conférence.

17 au 21 janvier : Salon Cheval Passion 2024 (Avignon)
A quelques mois des Jeux, les organisateurs et exposants du salon équestre proposeront des animations,
des spectacles et des informations sur l’équitation, discipline olympique qui a fourni de nombreuses
médailles à la France.

9 février : De la Rue aux Jeux olympiques (Bollène)
A l’occasion de la programmation du dernier spectacle de la compagnie de breakdance Pockemon Crew,
la ville de Bollène proposera des initiations à cette danse ouvertes au public. Cette activité sportive a été
retenue officiellement en tant que nouvelle discipline olympique, comme sport additionnel (battle 1
contre 1) pour Paris 2024. Le show « De la Rue aux Jeux olympiques » racontera l’épopée de cette culture
urbaine aujourd’hui reconnue par les plus hautes instances du sport
La Cigalière, Bollène.

8 mars : Les déesses du sport (Monteux)
La ville de Monteux,  qui  accueille deux centres de préparation aux Jeux (escrime et haltérophilie),
organisera un évènement valorisant la place des femmes dans le sport. A cette date symbolique, cet
évènement ouvert à tous programmera des ateliers de découverte des sports, des défis pour se mobiliser
en faveur de la lutte contre le cancer du sein et des rencontres avec des sportives.

14 avril : Les véloroutes en fête (Loriol-du-Comtat)
Sur  les  trois  grands  axes  qui  traversent  le  département  (ViaRhôna,  Via  Venaissia  et  véloroute  du
Calavon), des départs collectifs seront programmés en matinée pour emmener tous les participants à
Loriol-du-Comtat. Là, un village de vélo sera aménagé pour promouvoir la pratique du deux-roues au
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quotidien, en loisirs ou comme activité sportive.

Avril : Frames Festival (Avignon)
Cette année, les Jeux Olympiques et Paralympiques constitueront le thème principal de cette huitième
édition du festival Web Vidéo.

15 mai : Sport au collège (Pernes-les-Fontaines)
Durant toute la journée, 1 500 collégiens venus de tout le Vaucluse se mesureront sur des épreuves
sports. Sur un même lieu, s’enchaîneront des temps de compétition et de découverte. Les élèves auront
auparavant été sélectionnés au sein de leur établissement à l’occasion d’une semaine dédiée au sport. La
journée sera organisée avec l’appui des clubs locaux.

19 mai : Semi-marathon des 3 C
Le marathon est l’épreuve reine des Jeux et elle clôt les 27 autres disciplines. Le semi-marathon (21 km)
organisé sur les routes reliant les trois communes de Caderousse, Châteauneuf-du-Pape et Courthézon
constituera un temps fort des courses planifiées en Vaucluse pour la saison 2024. En marge de la
compétition, des courses pour enfants et par équipe et des animations seront organisées.

1er juin : Faites vos Jeux (Valréas)
Ce rassemblement, proposé par la ville de Valréas, comprendra une course colorée (« color run ») de cinq
kilomètres passant par les principales installations sportives de la commune de Valréas. Viendront s’y
ajouter, en fin de journée, une soirée DJ et un feu d’artifice. Les associations sportives locales seront
mobilisées pour accueillir le millier de personnes attendues.

19 juin : Relais de la flamme (Vaucluse)
Tout au long de la journée, la flamme olympique traversera le Vaucluse jusqu’à arriver au pied du pont
Saint Bénezet d’Avignon où les relayeurs allumeront une vasque olympique. Cet embrassement, point
d’orgue de la journée, sera suivi d’une soirée festive qui devrait prendre place devant le Palais des Papes.
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Elus, sportifs et enfants réunis pour le lancement des festivités © Jérôme Renaud

Ventoux Magazine : 12 escapades en
Vaucluse et Drôme
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Avec le  duo de choc Carole  Apack (directrice  de la  publication)  –  Jean-Louis  Uhl  (directeur  de la
rédaction), des pigistes et photographes de talent, qui arpentent le territoire en long, en large et en
hauteur, cette revue porte au sommet le Ventoux, son terroir, les hommes et les femmes qui le mettent
en valeur.

Gros plans sur des artisans, portraits de personnalités, randonnées à pied et à vélo, balades en famille,
carnet de voyages, idées sorties, 50 ans de l’AOC Ventoux, Appellation d’Origine Contrôlée… Avec toute
l’équipe de « Ventoux Magazine », re-découvrez votre territoire sous toutes ses coutures, ses vallons, ses
vignes, ses cerisiers, ses lavandes, ses champs d’épeautre, ses fleurs de rocaille, ses maisons de pierre
sèche, ses villages perchés, ses bistrots de pays, ses lavoirs et fontaines, ses ruelles et calades.

Contact : www.ventoux-magazine.com
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